

Plan de continuidad pedagógico

Escuela: EMEMN° 1

Materia: Historia

Curso: 5 B

Profesor: Browarski Javier

Mail: javiercolumnasocial@gmail.com

Fecha de entrega: 08 de Mayo de 2020

Buenos días chicos seguimos trabajando con la materia. En general vienen bastante bien con las entregas de trabajos, así que les propongo seguir por el mismo camino.

Vimos cómo se desarrolló la década infame y los que no debe quedar claro es porque se la denominó así, creo que ejemplos dimos de sobra, la corrupción, los negociados, el fraude electoral, la intervención de provincias y el ascenso de los sectores militares resultó ser una constante.

Ahora bien, la década infame finaliza como comenzó, con un nuevo golpe de Estado, que, si bien lo encabezaron los sectores militares, sobre todo los oficiales jóvenes, respondían a otros intereses civiles y de partidos políticos que estaban hartos del fraude y la corrupción sin límites.

El golpe se va a efectuar el 4 de junio de 1943, encabezado por Rawson, por poco tiempo, luego continúa Ramírez y por último Farrell, dando lugar a las elecciones de 1946 y dando por cerrado el gobierno de facto. Sin embargo, hay una figura que se destaca en este período y es la de Juan Domingo Perón, integrante de una logia denominada G.O.U, que, si bien nadie sabe a ciencia cierta que significarían estas siglas, la mayoría adopta el nombre de grupo de oficiales unidos de los cuales Ramírez y Farrell eran miembros, y cuyo principal objetivo fue impedir que Robustiano Patrón Costas ganara la presidencia en elecciones con fraude para 1944, y dar de esa manera continuidad a la década Infame.

Perón durante este período irá ocupando diversos cargos de suma importancia, tal vez el más importante fue el de la **secretaría de trabajo**, donde tuvo acceso a las demandas de los trabajadores de un país que hacía unos 10 años se venía industrializando precozmente. Perón descubre que, si los trabajadores están de su lado y estos representan a la mayoría de la población, el camino hacia el poder está allanado. Lo comienzan a llamar “el general del pueblo”.

Posteriormente sumo otros cargos como el ministerio de guerra y por último vicepresidente de Farrell, como podrá observarse la figura de Perón se agiganta y decide postularse como candidato para las elecciones de 1946. Un pequeño detalle, no posee partido político, con el apoyo de la CGT (confederación general del trabajo), funda el partido laborista, que posteriormente pasará a llamarse Peronista. Algo más que es de suma importancia, en este período conoce Eva Duarte, conocida popularmente como Evita, la conductora de los descamisados, que será una pieza fundamental en el primer gobierno de Perón.

En 1945, más precisamente el 17 de octubre (conocido luego como día de la lealtad peronista), Perón presionado por Farrell para que renuncie a sus cargos si quería ser presidente, y ante la negativa de Juan Domingo se lo lleva preso a la Isla Martín García (muy conocida por tener históricamente a presos políticos). Evita organiza a los trabajadores en una jornada de protesta y pidiendo la liberación del líder, trabajadores de varias partes del conurbano, incluso de La Plata se dirigen a la plaza de mayo y luego de tanto camino y calor del día “meten sus patas en las fuentes de agua” con sus camisas abiertas y no se moverán hasta que Perón sea liberado y les dirija unas palabras. De esta manera se abre el ciclo del primer peronismo .

Fuente.



El 17 de octubre de 1945 una multitud de trabajadores abandonaban sus trabajos y se movilizaban a la Plaza de Mayo para reclamar la liberación del Coronel Perón. A partir de ese momento se sellaba la relación entre una mayoritaria base obrera y una dirección surgida del golpe militar de junio de 1943 y afianzada tras las elecciones de febrero de 1946. Miles de trabajadores caminando desde distintos puntos del Gran Buenos Aires hacia la Capital esperando la salida al balcón de la Casa Rosada de un Perón que había sido enviado a la cárcel por sus camaradas de armas. Este hito ha formado parte de la memoria histórica de generaciones de trabajadores, se lo ha

recordado y festejado, se debatió en la universidad y en las calles, se lo ha reinventado en la forma del mito. Las jóvenes generaciones tendrán con seguridad un recuerdo difuso con las formas de las imágenes de un documental, pero ha sido un hito fundacional del movimiento que se constituyó en la dirección política y que ha forjado la conciencia de las amplias mayorías de la clase obrera argentina hasta nuestros días: el peronismo.

La clase obrera argentina había dado muestras de una enorme combatividad desde sus tempranos orígenes. La década del 30, años de crecimiento industrial y fraude electoral, la habían transformado en una clase de gran peso social pero sometida a condiciones de superexplotación laboral y exclusión política. La llegada de Perón a la Secretaría de Trabajo y Previsión en el gobierno militar inaugurado en 1943 buscó responder a esas condiciones sociales y a la perspectiva de un ascenso obrero que replicara el que había impulsado la gran huelga de la construcción de 1935-36 pero ahora en el convulsivo mundo de fines de la Segunda Guerra Mundial.

Perón ha sido siempre una lúcida expresión de los intereses de las clases dominantes, así tranquilizaba a sus representantes el 1° de mayo de 1944: “Buscamos suprimir la lucha de clases... hemos defendido la unidad y compenetración de propósitos entre patronos, obreros y Estado, como el único medio para combatir a los verdaderos enemigos sociales, representados por la falsa política, las ideologías extrañas seas cuales fueren... y las fuerzas ocultas de perturbación del campo político internacional”.

Perón desplegó entonces su política de regulación de las relaciones capital-trabajo, la promoción de las negociaciones colectivas bajo tutela estatal, el impulso del proceso de sindicalización y la cooptación de la dirigencia sindical junto con la represión de la izquierda al interior del movimiento obrero, para fortalecer instituciones de control de las masas trabajadoras, tal su objetivo declarado.

Pero en abril de 1945 se presentaba un proyecto que contemplaba la implantación del salario mínimo, vital y móvil, aumento general de salarios y participación en las ganancias: 63 entidades patronales presentaron un memorial a la presidencia rechazando el proyecto.

En los meses siguientes la Federación Universitaria Argentina, el Partido Socialista, el Comunista y la Unión Cívica Radical se pronunciaron por el retorno a la “normalidad institucional”; el embajador norteamericano, Braden, realizaba una intensa campaña contra el gobierno. Los hechos se aceleraron y Perón fue forzado a renunciar y encarcelado.

Acto seguido, los patronos en las fábricas enviaban a los trabajadores a “pedirle el aumento a Perón”. La propuesta de una huelga general ganó rápidamente terreno, la GCT acordó llamarla para el 18 de octubre pero ésta se produjo un día antes.

Fue el 17 de octubre de 1945. El comité de huelga presentó sus demandas al gobierno militar. Perón fue liberado y se dirigió a la multitud.

La clase obrera se instalaba en la escena política nacional. La enorme potencialidad de los trabajadores argentinos se manifestaba en las calles. El primer gobierno peronista sería el producto del triunfo del Partido Laborista, creado por los sindicatos para impulsar la candidatura

de Perón a las elecciones de febrero de 1946 y que pretendía resguardar una relativa autonomía de los sindicatos.

Actividad

- 1) Teniendo en cuenta todos los datos anteriormente mencionados y la lectura de la fuente ¡Cuál es la llave que le permite a Perón llegar al poder?
- 2) Investigar ¿Qué acciones desarrollo Perón dentro de la secretaria de trabajo?
- 3) Mientras estas cuestiones acontecían en Argentina el mundo se veía envuelto en la Segunda Guerra Mundial. ¿Qué posición tomo Argentina en el conflicto? ¿Porqué?
- 4) ¿En qué contexto Perón conoce a evita?
- 5) ¿Cuál fue el resultado de las elecciones de 1946?